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鸿雁》里写道：“这次复刊，完全是由校

友们感人的热情促成的。”1979年3月27
日，清华大学校务会议决定恢复校庆，校

庆日为每年4月最后一个星期日，邀请部

分知名老校友返校，并发函邀请台湾新竹

清华大学派人来校参加校庆活动。这次校

庆返校，“清华大学校友联络处”的正式

成立和《清华校友通讯》的复刊标志着清

华校友工作进入了一个崭新的发展时期。

2023年是清华校友总会成立110周
年，2024年是《清华校友通讯》创刊90周
年。愿清华校友总会成为与世界一流大学

相符的校友组织，愿《清华校友通讯》这

只鸿雁能够飞遍全球。

江西清华校友会初创背后的故事
○徐家鑫（1958 届水利）

20世纪80年代是一个令人怀念的年

代，彼时，人们从“文化大革命”的桎梏

中刚解放出来，看到国家复兴有了希望，

新的事物不断涌现，因而精神振奋，意气

风发。江西清华校友会就是在这样的历史

大背景中发起与成立的。

其实，清华校友组织的历史很久远，

只不过因为历史的原因有过中断。1981

年，“清华校友总会”在学校正式成立

（恢复），各地的清华校友也在纷纷酝酿

成立校友会的地方组织。

江西素有“物华天宝、人杰地灵”之

称，江西籍的清华校友群星灿烂，如国学

四大导师之一的陈寅恪、中国近代物理学

奠基人之一的吴有训、东京审判中国首席

大法官梅汝璈、著名爱国民主人士罗隆

基、民国“七君子”

之一的王造时、翻译

界大家许渊冲等。新

中国成立前后，尤其

是1949年以后，来赣工

作的本外籍毕业生也

有三四百人之多，他们

在各条战线勤勤恳恳工

作，为江西的进步与发

展作出了应有的贡献。

有鉴于此，1 9 5 9
年 毕 业 于 清 华 建 筑

系、时任南昌市建委

主任的沃祖全学长找

到万晓艾、王平、吴

景柏、万学文、丁友

1988 年第一次清华校友联络座谈会参会校友代表合影，2 排左 6

为徐家鑫学长
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2024年（春）

陶和我等几个校友商量成立江西清华校友

会之事。我们成立校友会的宗旨是：增进

在赣校友的联系与友谊，增强校友与母校

的沟通与联系，为江西省的建设与进步事

业贡献一份力量。说实在的，我们当时对

成立校友会组织多少还有一点忐忑，因为

当年除工会、工商联外，民间社团组织极

少，当时还没有民政部门的审查登记制度，

我们的成立会得到政府与社会的认可吗？

此时，正好在南京举行的一次全国性

学术会议上，我遇上了清华水利系教授施

嘉炀老师。施老早年留学美国并取得多个

学位，回国后在清华曾任工学院院长，德

高望重，在国内外校友中有极好的声望，

所以1981年清华校友总会成立时被选为副

会长，1986年又被推举为名誉会长。我在

陪同他游览南京灵谷寺时，向他汇报了江

西拟成立清华校友会一事，他表示极为支

持，并向我说明，清华校友总会的成立

是经中央批准的，其章程中有“地方校友

会”的章节，因此各地校友会的成立是有

法可依的。

为了得到在江西工作的老学长们的支

持，我们分别联系了在江西政界、学界颇

有影响力的两位老学长。一位是马继孔老

学长，马老是山东人，在校时参加“民先

队”，从事抗日救亡宣传，“七七”事变

后投笔从戎，组建抗日游击队，在革命队

伍中他又是一位著名的文化人。“文革”

后他从甘肃调来江西担任省委书记，后又

任省人大主任。当我们向他汇报组建清华

江西校友会时，他十分高兴，表示大力支

持，并同意担任名誉会长，这样，我们就

“底气十足”了！

另一位是谷霁光老学长，谷老1933年
毕业于清华历史系，长期在江西从事历史

研究与教学，担任过江西大学校长、名誉

校长、省政协副主席等职务。考虑他年

事已高，不敢随便打扰他，于是通过写

信向他请教。不期地，他在正规信笺上用

毛笔及时给我们复信，宣称支持我们的努

力，因年迈不能参加校友会的活动，但同

意担任名誉会长，这对我们又是一个很大

鼓舞！

当年在江西工作的校友有五六百名之

多，大多是20世纪五六十年代分配来江西

工作的。校友会成立之初为南昌清华校友

会，1993年经江西省民政厅同意，注册成

立“清华大学江西校友会”。我们通过相

互串连、征集，在1986年刊印的首册校友

通讯录中，登记有南昌地区校友288名，

其中1949年前毕业的有17人，另有九江、

赣州、宜春、抚州等地区校友近百人。

在1985年4月召开的校友联谊会上，

清华校友总会发来了热情洋溢的贺电，

内称：“正当清华园里百花吐妍、万木争

春的时候，传来了南昌清华校友会成立的

喜讯”“在这美景良辰，让我们代表母

校，向你们——生活、工作、奋斗在南昌

的全体校友致以热烈的祝贺和亲人的问

候！”“南昌是光荣的城市，英雄的城

市……我们相信，南昌清华校友会的成

立，必将为南昌古城增添异彩，并使她在

振兴江西、腾飞中华的伟业中发挥更大的

作用。”

成立大会上通过了南昌清华校友会

章程，并选举沃祖全为会长，曾铎、徐

家鑫、漆宝明为副会长，王平等27人为理

事，并骋请马继孔、谷霁光、郭庆棻、陈

癸尊四位老学长为名誉会长，张杰等8位老

学长为名誉理事。

1988年3月，清华大学第一次清华校
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友联络座谈会在母校举行，我与黄代放

代表南昌校友会参加，会后安排我们去

作者与黄代放（左）在天安门城楼上

天安门城楼参观。

从1985年至今，江西清华校友会己走

过了近四十年。回忆当年我们为她的创立

所做的工作，确实是顺应了时代的召唤和

江西广大校友的要求。四十年来，在历任

会长、秘书长的努力下，在广大校友的支持

下，校友会的工作有了长足的发展，得到

了清华校友总会的肯定和多次表彰，为江

西省的社会发展与进步提供了正能量，这

是我们感到欣慰的，也要特别感谢黄代放

校友领导的泰豪集团对校友会的倾力支持。

祝愿江西清华校友会越办越好！

杭州校友会成立初期的一些回忆
○赵葆初（1958 届工物）

筹建起因

产生筹建清华大学杭州校友会的想法

是在1979年，为主的是电机系工企1958届
徐路学长和工程物理1958届的我。徐路学

长1958年毕业后留在母校任

教，“文革”后期为解决夫

妻长期分居而调来杭州，在

杭州无线电专业设备一厂从

事新产品开发工作。他不是

杭州人，来杭后深感举目无

亲，人地生疏，在寻找原有

熟人时首先找到了身为杭州

人的我。

徐路学长和我是在母校

读书时就认识的。因为我们

工物58班的同学是从机械、

动力、电机、无线电等系的

大学三年级学生抽调的，

其中不少同学来自徐路学

长所在的工企58班。徐学长在校时就十分

活跃，是我们工物58班的常客。因此我们

不仅相识，而且很合得来，毕业时又同时

留校，更进一步增多了交往。大家都没有想

到，经过十年动乱，会在杭州重新继续我们

1985 年，钱伟长学长偕夫人（前排左 4、左 5）参加杭州校

友会活动后与部分校友合影，后排左 1为赵葆初学长


